

CÁRITAS MARRUECOS: RESPUESTAS INTEGRADAS Y SOSTENIBLES TRAS EL TERREMOTO

El 8 de septiembre de 2023 quedará grabado en la memoria de los marroquíes en general y, en particular, de los habitantes de las zonas afectadas. Desde el seísmo, este devastador acontecimiento, **numerosos actores sociales, locales, nacionales e internacionales se han movilizado en el marco del llamamiento de emergencia para prestar ayuda a las comunidades afectadas**, especialmente en materia de alojamiento, alimentación, higiene, acceso al agua potable, educación y medios de subsistencia.

Durante la primera etapa de la respuesta, también llamada **primera fase**, que tuvo una duración de seis meses, se distribuyeron tiendas de campaña, kits alimentarios, kits de higiene, así como servicios relacionados con el sector WASH (agua, higiene y saneamiento) en varios pueblos de las provincias de Al Haouz y Ouarzazate. Asimismo, los migrantes residentes en Marrakech también se beneficiaron de asistencia en alojamiento, higiene y alimentación.



En el transcurso de la **segunda fase**, que se extendió durante quince meses, Cáritas Marruecos estructuró su intervención por sectores con el fin de responder de manera integrada a la diversidad de necesidades. Los principales sectores de intervención incluyeron: el acompañamiento a los migrantes en Marrakech **en colaboración con Cáritas Marrakech**, el alojamiento permanente, el acceso al agua potable, la organización de talleres de sensibilización sobre higiene dirigidos a niñas y mujeres, actividades deportivas y teatrales para niños, así como la restauración y creación de medios de subsistencia para las mujeres. Estas intervenciones se llevaron a cabo en las provincias de Al Haouz, Ouarzazate y Taroudant.



La tercera fase, que comenzó el 1 de julio de 2025 y se extenderá hasta junio de 2026, **se inscribe en la continuidad del trabajo iniciado en la fase anterior**. Centrándose en las provincias de Al Haouz y Ouarzazate, el equipo de Cáritas Marruecos continúa la construcción de viviendas en beneficio de las familias que no han recibido ayuda gubernamental para la reconstrucción de sus hogares. En el marco de esta fase, **el objetivo es brindar este apoyo a 25 familias** que viven en los pueblos situados alrededor del epicentro del seísmo en la provincia de Al Haouz.



Nuestro segundo sector de intervención es el **WASH (agua, higiene y saneamiento)**. En lo que respecta al agua potable, concentraremos nuestros esfuerzos en responder a las necesidades mediante diferentes enfoques. Algunos pueblos requieren la perforación de pozos, su equipamiento con paneles solares y bombas, así como la construcción de depósitos para el almacenamiento de agua.

Otros pueblos necesitan la instalación de tuberías de polietileno para transportar el agua desde la fuente más cercana. **El objetivo de esta fase es asistir a 1.680 familias** en ambas provincias.



Entre las iniciativas de **WASH** iniciadas durante la segunda fase se encuentra la construcción de un **hammam comunitario** (baño tradicional de vapor) en el pueblo de Tiniskt, en la provincia de Al Haouz. Se ha constatado que este hammam también es utilizado por los pueblos vecinos, lo que da testimonio de su importancia y de su impacto a nivel comunitario. Por esta razón, estamos replicando esta iniciativa en cinco pueblos durante la tercera fase. Es importante destacar que en Marruecos los hammams no son únicamente lugares dedicados a la higiene corporal, sino también espacios de socialización, transmisión cultural y cohesión comunitaria.

En materia de apoyo a los migrantes, y **en colaboración con Cáritas Marrakech, continuamos con la distribución de comidas tres veces por semana, así como con la entrega de kits de higiene y paquetes alimentarios.** Esta acción tiene como objetivo beneficiar a 120 migrantes por mes.

Por último, el último eje se refiere a los medios de subsistencia. En este marco, **nuestro objetivo es acompañar a 200 familias miembros de cooperativas o asociaciones.** El enfoque adoptado se basa en la implementación de talleres de formación técnica y de fortalecimiento organizativo en beneficio de estas estructuras. La novedad de esta fase reside en la integración de sesiones de apoyo y desarrollo psicosocial dirigidas a los miembros de las cooperativas y asociaciones. Además, el proyecto prevé la construcción de locales de trabajo para dos cooperativas en la provincia de Al Haouz y otras dos en la provincia de Ouarzazate, así como la distribución de equipos y materiales de trabajo necesarios para el inicio o la reactivación de actividades generadoras de ingresos.



En conclusión, la intervención de Cáritas Marruecos tras el seísmo del 8 de septiembre de 2023 ilustra un compromiso duradero y progresivo a favor de las comunidades afectadas. Al pasar de la emergencia inmediata a un enfoque de recuperación y desarrollo, las diferentes fases del proyecto han permitido responder de manera integrada a las necesidades esenciales, al tiempo que se refuerza la resiliencia de las poblaciones más vulnerables. A través de sus acciones en los ámbitos del alojamiento, el WASH, el apoyo a los migrantes y los medios de subsistencia, **Cáritas Marruecos continúa acompañando a las comunidades damnificadas hacia una reconstrucción digna, inclusiva y sostenible, basada en la solidaridad, la participación comunitaria y el respeto de las realidades locales.**

Houria Chouhab
Responsable de Proyecto EA